

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCION Y ADMINISTRACION

TELEFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.ª dcha APARTADO 837

ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 céntos, línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

Los apaches de Madrid

La característica espiritual del pueblo de Madrid parece ser una extrema inocencia, oculta bajo una viveza de percepción más aparente que real.

Si un día dicen los periódicos que los restos de las bandas de apaches que desaparecieron de París en cuanto estalló la guerra europea han tomado como campo de acción nuestra villa, el pueblo madrileño lo cree. Y si después de una breve campaña hecha sobre esta base, a un ministro de la Gobernación se le ocurre pedir un crédito para aumentar y mejorar la policía, nuestro pueblo deja que el crédito se conceda sin formular contra ello la menor protesta.

En cambio, nuestro pueblo, resignado y empobrecido, cuya desesperación infrecuente se traduce, cada vez más de tarde en tarde, en una aguda violencia, ve pasar tranquilamente ante sus ojos, día tras día, año tras año, a los apaches verdaderos que saben desbalar a los ciudadanos, ocultándose, para acechar sus movimientos, en las oscuras enrejadas de nuestra complicadísima administración.

¿Quiénes son estos apaches? El pueblo tal vez lo presente, pero no lo sabe a ciencia cierta.

Los apaches que desbalan a los vecinos de Madrid habitan en viviendas señoriales, circulan por la población en lujosos carruajes, visten con elegancia y, a veces, se hacen admirar y hasta aclamar por grupos de hambrientos en ostentosas fiestas de caridad, en las cuales aparecen como amparadores de las mismas desgracias que ellos han producido.

Esos apaches van resignados que Madrid carece de viviendas sanas, que está sucio, que no tiene escuelas. No importa. Lo esencial es que se conserve el crédito municipal, y para ello que los tenedores de la Deuda sepan que, sin duda alguna, se les pagará con entera puntualidad los intereses. Para pagar esos intereses, y para pagar la deuda del Municipio, será, ciertamente, necesario emplear en ello la mayor parte de los recursos que proporciona el contribuyente. ¿Qué más da? Mientras más angustiosa sea la vida municipal, más necesidad tendrán de recurrir al crédito, y más facilidades encontrarán los potentados para asegurarse una renta saneada sin trabajo y sin estudio.

Porque así discurre el apachismo de esta villa y corte. Sabe bien que, para adquirir riquezas, hay varios caminos. Uno, el más largo y más penoso, es el del trabajo. Por este camino, la mayor parte de las veces le sorprende al hombre la muerte antes de llegar al fin. Otro camino, más breve, pero lleno de peligros, es el del manejo de la ganza y de la palanqueta. Pero hay, sobre todo, un camino brillante y seguro: en él, la ganza se sustituye con ventaja por una ley, y la palanqueta por un reglamento. Hechas la ley y el reglamento en provecho propio, ya se puede entrar con entera confianza en la morada del vecino trabajador, y arrebatarle cuanto haya producido con su trabajo: el apache se ha convertido en un hombre de orden, y los tribunales le amparan.

Creéis, acaso, que esto no es cierto? Pues bien, os vais a convencer con un solo ejemplo.

Copio de la Memoria titulada *Urbanización del Extrarradio*, escrita por D. Pedro Núñez Granés, ingeniero director de Vías públicas del Ayuntamiento de Madrid:

«Según una estadística justificada, existente en las oficinas de Investigación del Ensanche de Madrid, la renta íntegra que producían a sus propietarios las edificaciones de dicha zona, importante, en 1868, 443.771 pesetas, ascendió, en 1913, a la cifra de 27.567.560 pesetas.

Dedúcese de aquí que el incremento habido en la riqueza pública por lo edificado en el Ensanche en los cuarenta y cinco años que median entre las citadas fechas excede de 700 millones de pesetas. Y si a esta suma se agrega la que representa el aumento de valor que han tenido los solares enclavados en él, puede asegurarse que el total incremento de riqueza pública obtenido en el mencionado período por los expresados conceptos pasa de 900 millones.»

¡Noventa millones de pesetas! Os asombrará lo extraordinario de la suma. Pero aún debe causaros mayor asombro que al producirse un aumento tan grande de riqueza, no sólo no haya llegado parte alguna de ella al pueblo trabajador, sino que éste haya resultado inmensamente perjudicado. Sin embargo, así ha sucedido. Para que los poderosos acumulasen esas enormes riquezas ha sido preciso que los trabajadores fueran desalojados del Ensanche de Madrid y buscaran sus viviendas en lugares desamparados, que les alejan cada vez más del tajo del trabajo y aumentan extraordinariamente la dura condición de su vida.

Tal vez, convencidos, aun después de conocer estos datos, propendáis a consolaros pensando en que esas sumas enormes se habrán repartido entre un gran número de madrileños, y que sólo a vuestra mala fortuna se debe que no os haya tocado ninguna parte de ella.

Si tal pensáis estáis en un error. El número de personas a las cuales esa inmensa fortuna ha correspondido no es mayor que el que componen los individuos de unas quince o veinte familias.

¿Cómo han logrado hacer tal fortuna en un pueblo tan pobre como Madrid?

Pues muy sencillo. Madrid es solamente rico en una cosa: en injusticias y privilegios. Y esas veinte familias han sabido hacer una ley y un reglamento en provecho de sus intereses y en contra del bien colectivo. Excuso decir que todos esos potentados son gentes de orden, protegidos por la justicia que mandan hacer.

Esas mismas gentes se entusiasmarán oyendo que los ricos van al Ayuntamiento a blasfemar de su resistencia al pago de los tributos y, si nos descuidamos, volverán a confeccionar otra ley y otro reglamento para hacer en el extrarradio de Madrid lo que han hecho en el ensanche, corregido y aumentado.

¡Alerta, madrileños!

JULIÁN BESTEIRO

MAÑANA PUBLICAREMOS

«La crisis de trabajo y la mendicidad»

por PABLO IGLESIAS, respuesta a «Juan de Aragón», de «La Correspondencia de España»

El honrado capitalismo

Algunos ejemplos de Alemania.

Un buen número de capitalistas influyentes de Alemania ha sufrido bien poco a causa de la guerra. Por el contrario, ésta les ha servido para enriquecerse más. El patriotismo acaparadamente no es una enfermedad endémica española. He aquí algunos ejemplos que aporta el órgano del Socialismo alemán:

La factoría del superfosfato de Nordeham paga un dividendo de 9 por 100 contra un 6 por 100 del año precedente. La factoría azucarera de Frankenthal, 30 por 100, en vez del 21 por 100 anterior. La factoría de jarabes y almijones de Scholten, el 20 por 100 hoy, el 15 por 100 antes; su reserva ha aumentado de

343.000 a 1.427.000 marcos. La fábrica de maquinaria de Schladitz, 12 por 100 hoy, 6 por 100 antes. La refinería de azúcar de Tangermünde, 25 por 100 hoy, 15 por 100 antes. Los molinos a turbina de Bospende, que no tenían dividendo declarado, pagan el 6 por 100 actualmente. Los talleres de Anker, en Bielefeld, que el año anterior no distribuyeron nada, ahora el 10 por 100. La factoría de azúcar de Frustadt da ahora el 20, en vez del 11 por 100, etc.

¡Ese es el patriotismo del capital!

CUARTILLAS VOLANDERAS

El día de los niños

Esta fiesta de los Reyes es conmovedora. ¡Los niños! ¡Regalar juguetes a los niños! ¡Dar alegrías a los niños!

Nuestros costumbres van mejorando poco a poco; gracias a las campañas periodísticas, a las conferencias de médicos y pedagogos, se va concediendo a los niños una mayor atención y se comienza a ver en ellos lo que realmente son: los continuadores de nuestras obras y los que mañana han de convertir en realidad nuestros ideales de hoy.

Y esta festividad de origen religioso va convirtiéndose en una fiesta profana, puesto que cada día son más los pequeños que están en el secreto de que son sus padres los verdaderos magos que les traen juguetes.

Cada día es más una fiesta dedicada a los niños y el adquirir este carácter le asegura una vida larguísima, ya que el culto a los niños está todavía iniciándose. Ateos y todo, aceptamos esta fiesta de alegría ingenua, que no trae daño para nadie.

Es conmovedor, efectivamente, ver cómo en este día se muestran propicios a hacer el bien muchos que el resto del año hacen el mal.

Esta mañana, por ejemplo, al pasar frente a las oficinas de la Compañía de tranvías hemos visto el edificio engalanado y a muchas mujeres con sus niños, recogiendo juguetes que a estos pequeños regalaba la Empresa. Muy bien nos ha parecido el hecho; pero...

Ya hemos tropezado con el pero. Y es que nos ocurre pensar que a los hijos de los tranvías se les haría un bien más apreciable mejorando los sueldos de sus padres, cosa que bien podría hacerse, claro que mermando un tanto los millones de ganancia que se reparten los accionistas y altos empleados.

Con un aumento en los sueldos estos trabajadores podrían un plato más abundante a sus hijos, les comprarían botas en vez de alpargatas, les tendrían en habitaciones más ventiladas y les llevarían al campo los días de descanso.

Esto carecería de relumbrón y no motivar a que una vez al año se bombease a la Empresa de tranvías; pero sería más práctico.

Hoy, regalando un juguete a cada criatura, adormece en un falso sentimiento de gratitud la rebeldía que todo el año corroe el alma de los conductores, cobradores, guardaaguas, etc.

Y es una lástima que estos explotados de todo el año no sepan todavía hacer el día de Reyes un gesto de soberano desdén y en lugar de ponerse en fila, a la espera de un carrizo o una muñeca, colocarse cara a cara con sus explotadores y decirles: «Queremos ganar más y trabajar menos. Los juguetes de nuestros niños queremos comprarlos nosotros mismos.»

Y esto mismo podríamos decir del Casino de Madrid y de alguna otra entidad industrial que no hace falta nombrar, hoy enterrecidos ante los niños y que el resto del año se muestran crueles con los padres de los niños.

MALIGNO

EXTRANJERO

Un terremoto.

Comunican de Sydney (Australia) que ha ocurrido un violento terremoto el día 1.º de enero, a 2.200 millas de Sydney. Se desconocen más detalles.

Banquete a un embajador.

El presidente de la República francesa ofreció ayer un banquete al embajador de España, el cual saldrá en breve de París.

Cosas del día

Dice nuestra prensa:

Continúa la falta de trabajo. Continúa el hambre causando estragos en los hogares de los obreros que no pueden trabajar porque falta ocupación para sus brazos.

Continúan elevándose los precios de las subsistencias.

Continúan los acaparadores haciendo negocios fabulosos a costa del pueblo y del hambre del pueblo.

Continúa el Gobierno de S. M. sin adoptar las medidas necesarias para poner el rápido y posible remedio a esta situación.

Dice la prensa monárquica en el día de hoy:

«Para asistir a la anunciada cacería regia organizada en Aranjuez, salió ayer mañana para dicho real sitio S. M. el rey, acompañado del infante D. Alfonso, marqués de Viana, conde de Romanones, duque de Pastrana, marqueses del Riscal y Villavieja, D. Federico Luque, D. Joaquín Santos Suárez y varios otros.»

Don Alfonso fué despedido en la estación por las autoridades.

A las doce del día, después de haber almorzado los cazadores en el trayecto, llegaron a Aranjuez. Seguidamente dió comienzo la cacería en los jardines. Dióronse cuatro ojeos, y se cobraron cerca de 1.500 faisanes.

El hambre nacional

Continúan elevándose los precios de las subsistencias y aumentando el número de parados.

Esto crea en todas partes una situación grave, a la que debe atenderse con extremada rapidez, con gran serenidad y con firme y decidido propósito de procurar remedios a la situación. El Poder público está obligado a atender estos consejos que damos nosotros, que, por pertenecer a la clase que padece las consecuencias de la carestía de trabajo y hambre nacional, conocemos y sentimos el problema en toda su gravedad.

Y el remedio urgente y enérgico está en que se realicen obras, obligando, para ello, a las grandes Empresas, realizándolas los Municipios y el Estado, y en evitar que se haga de los artículos de primera necesidad materia de grandes negocios. Consentir en cualquier momento que los acaparadores se enriquezcan a costa de los menesterosos y haciendo de la vida un infierno es ser cómplices de una conducta criminal. En los momentos actuales la complicidad es más grave porque también es mayor el crimen que se comete. Ponemos fin confirmando nuestras recomendaciones, para continuar informando de cuanto se relaciona en el día de hoy con el hambre nacional.

La crisis de trabajo

Nuevos atropellos.

Ayer tarde se promovieron en la Puerta del Sol nuevos alborotos, que fueron provocados por los agentes de la autoridad, deseosos, sin duda, de emplear sus buenas disposiciones para apalea a pacíficos trabajadores, que sólo pretenden ser empleados para no morir de hambre ellos y los suyos.

Lo ocurrido a última hora de la tarde de ayer tiene mayor gravedad porque revela que el día anterior al proceder la policía como lo hizo no contrarió el criterio del Gobierno, pues de haber sido así, el atropello no se hubiera repetido. Además, porque ayer los obreros fueron conducidos por la misma autoridad al lugar donde fueron apaleados.

Al parque de bomberos del paseo de Santa Engracia habían acudido en gran número obreros que deseaban adquirir papeletas para trabajar en los tajos que se les designase.

Como los solicitantes de ocupación eran muchos más que las papeletas, al terminarse el reparto de éstas por orden de lotería en la «coba» surgió la natural protesta de los que vieron desvanecidas nuevamente sus esperanzas.

Los excursionistas regresaron a la Puerta de la tarde, tomando el té en el tren.

Según los Presupuestos, correspondió cobrar ayer a S. M. el rey 19.444 pesetas.

Dice nuestro diario en el día de hoy:

«Lector amigo, te recordamos la factura de la noticia en que se da cuenta de la amenaza de quemar los muebles a las pobres familias que, a falta de hogar, en que cobijarse, improvisaron unos nada espléndidos, en la carretera de Extremadura.»

«Con qué consideración tratan a la miseria y a los que la sufren estos representantes del orden social!»

«Responsabilidad hay para ellos; pero la principal es para los de la clase que representan y cuyos intereses defienden.»

«Y de qué modo los defienden! La amargura invade nuestros corazones y llena nuestro cerebro de buenos pensamientos...»

«Pero ¿cómo exponerlos? La ley dice que no se puede decir lo que se piensa ante la presencia de estos actos de crueldad.»

«Pero el pensamiento es libre... Lector, eres libre para pensar lo que nosotros no te podemos decir...»

«Piensa, pues, y hazlo con propósito de servir a la verdadera justicia. Y no des a conocer tu pensamiento a ninguna autoridad.»

Surgió entre ellos la idea de acudir ante las autoridades a exponerles lo crítico de su situación. Así lo hicieron. Uno a dos parejas de caballeros del Cuerpo de Seguridad, les acompañaron durante el largo trayecto, sin que los obreros dieran motivo para su intervención, ni se advirtiera intención hostil en los manifestantes.

En actitud pacífica, sin gritar, sin otras manifestaciones externas que las huellas producidas por el hambre, llegaron los trabajadores al centro de Madrid, precedidos por las citadas parejas de Seguridad.

Al desembarcar los manifestantes en la Puerta del Sol fueron detenidos por una barrera de guardias, que, ayudados por agentes de la policía, cargaron sobre los trabajadores, que fueron brutalmente apaleados por los esbirros.

Se produjo gran confusión en la Puerta del Sol y calles inmediatas, menudeando las carreras y cerrándose los comercios. Nadie se explicaba lo sucedido y la actitud de la policía fué muy censurada.

Se practicaron varias detenciones, que después, reconocida la arbitrariedad, quedaron sin efecto.

Una Comisión de obreros subió al despacho del subsecretario de la Gobernación, ante el que protestó enérgicamente contra el atropello de que habían sido objeto.

La Comisión de obreros bajó del ministerio sobre las seis de la tarde y expuso a sus representantes que el subsecretario les ofreció facilitarles hoy trabajo, puesto que el ministro se hallaba en aquellos momentos conferenciando con algunos compañeros del Gobierno para buscar medio de habilitar recursos que den solución al actual estado de cosas, y les rogó que se disolvieran.

Atentos sólo al deseo de que la terrible situación de los trabajadores sea resuelta como debe serlo, no queremos trasladar a nuestros lectores la indignación que el bárbaro apaleamiento de obreros sin trabajo nos ha producido. Sólo afirmamos, insistiendo en lo que al principio decimos, que lo realizado ayer por los agentes de la autoridad responde a instrucciones superiores, quedando la manifestación de Romanones a que ayer nos referimos en una nueva falacia del presidente del Consejo.

«Esperamos que el imprudente atropello no se repetirá, porque, de repetirse, será inevitable que los trabajadores respondan en la misma actitud, y entonces la provocación tendrá graves consecuencias.»

«La miseria no es virtud que se encuentre con el sable o el bastón. Y la responsabilidad de lo que suceda no sería de quienes procuran remedio a una situación de miseria insostenible, sino de los que un vez de procurar remedio, provocan con su conducta violenta, situaciones que a todos han de perjudicar.»

El Gobierno dice...

Nota oficial.

En el ministerio de la Gobernación se reunieron a primera hora de anoche, con el Sr. Alba, el ministro de Fomento y el alcalde de Madrid, Sr. Ruiz Jiménez. Estudiaron detenidamente los medios de que se dispone para combatir la crisis obrera.

El Ayuntamiento

Otra nota.

También en nota oficial se ha considerado obligado a decir, con motivo del movimiento obrero observado estos días, que convenía hacer constar que la crisis de trabajo no es exclusivamente municipal, sino que obedece a causas generales, debidas principalmente a la paralización de las obras de construcción que ha motivado el encarecimiento de los materiales por las circunstancias nacidas de la guerra europea.

Y creyendo demostrar esta afirmación, agrega:

«Buena prueba de ello es que en el año 1915 se han solicitado 814 licencias de construcción menos que en 1914, limitándose a construcciones insignificantes, en el extrarradio, las concedidas.

Tampoco la crisis actual puede considerarse como de braceros, sino general de oficios, por cuanto que el Ayuntamiento tiene actualmente empleados en las obras de construcción de Mataderos, Necrópolis, saneamiento de subsuelo, vías públicas, fontanería, alumbrado, limpiezas, parques y jardines y otros servicios más de 8.500 obreros, cuyos jornales ascienden a 10.098.675 pesetas y a cuyo pago se atiende con religiosidad.

A conjurar lo que antes denominaba crisis obrera dedicaba el Ayuntamiento todos los años la cantidad que sus presupuestos del Interior y del Ensanche permitían; pero con las obras antes citadas han dejado de hacerse estas consignaciones por ser mucho mayor el contingente de obreros que están colocados.

Por tratarse de un problema de generalidad, el Ayuntamiento estudia, en la parte que le afecta, el medio de solucionarlo, sin perjuicio de lo que resuelva el Gobierno, con mayores elementos para el caso, lo mismo que otras entidades y elementos sociales.»

Lo que dicen los socialistas.

En nombre de nuestra minoría, el compañero Besteiro se ocupó ayer en la sesión del Ayuntamiento de este asunto. Allí se examinaron las causas de la crisis de la construcción, que es uno de los motivos principales de la falta de trabajo.

Según afirmó nuestro compañero, no es la guerra la culpable principal de esta situación del Municipio. Lo es la codicia de los capitalistas y la desorganización del Ayuntamiento, que es amplio campo para que se desborden aquellas codicias.

De lo que ha valido a los codiciosos propietarios la explotación del esfuerzo económico del vecindario madrileño y las consideraciones que estos negocios escandalosos merecen, las hace hoy nuestro correligionario en el artículo de fondo de este número.

Además, nuestro compañero expuso en el Ayuntamiento el pensamiento de nuestro partido ante el problema del hambre nacional, y su relación con la actitud que deben adoptar los trabajadores.

Expuso las amarguras que padece la clase obrera, y repitió su consejo a los trabajadores para que no se resignasen a morir de hambre en sus miserables viviendas.

Las subsistencias

Los que desean acrecentar sus ganancias, aunque el país, de donde obtienen la riqueza, y los trabajadores, que se la producen, mueran por consunción, se agitan para conseguir se les permita obtener grandes rendimientos exportando artículos de primera necesidad, que tan indispensables son para nosotros.

De estas agitaciones de los patriotas, que del hambre nacional quieren hacer negocio, pasamos a ocuparnos.

En Valencia.

En el salón de actos del Conservatorio se celebró la anunciada asamblea, con asistencia de representaciones parlamentarias de los distritos arroceros de Valencia, Comisiones de otras regiones arroceras y numeroso público. Presidió el acto D. Crisóstomo Beltrán.

Los discursos del asambleista Sr. Alarcés, del diputado Sr. Montesinos Checa y del presidente fueron encaminados a pintar la ruina que acarreará a los agricultores el nuevo régimen arancelario. Quedaron aprobadas por unanimidad las conclusiones siguientes:

Primera. Protestar energicamente contra la totalidad de las disposiciones contenidas en la real orden de 1 de enero que gravan la exportación de arroz y autorizan la libre importación de los arroces extranjeros. Por consiguiente, piden la derogación de dicha real orden.

Segunda. Si el Gobierno desatendiera la petición, recurrir al rey. Se confieren poderes a la Junta directiva de la Cámara agrícola arrocera de Valencia para que defienda los intereses lesionados y dé cumplimiento a las conclusiones.

La presidencia propuso que una Comisión entregara las conclusiones al gobernador; pero los asambleístas acordaron ir todos.

Seguidamente formóse una manifestación, en la que figurarían unas mil personas. Los manifestantes desfilaron pacíficamente por las calles hasta el Gobierno civil.

El gobernador recibió a la Comisión que llevaba las conclusiones, y ofreció transmitir las al Gobierno.

Los manifestantes se disolvieron al regresar los comisionados de ver al gobernador.

Actitud de los trabajadores.

El Comité de Sociedades obreras ha publicado la siguiente nota:

«A consecuencia del encarecimiento de las subsistencias, que hace imposible la vida obrera, ha causado excelente efecto entre el proletariado valenciano la disposición del Sr. Urzáiz.

Anoche se le enviaron despachos de varios Centros obreros y se convino además celebrar un acto público a favor de las reformas del finísimo, que tendrá gran resonancia y coronará dignamente la campaña emprendida por los obreros valencianos para conseguir el abaratamiento de las subsistencias.

En estos momentos la actitud del proletariado es de oposición a las demasías de los acaparadores.

La Juventud socialista, estimando benéficas las reales órdenes del Sr. Urzáiz, protesta contra la campaña de los acaparadores.

La nota va firmada por el presidente y el secretario.

La Comisión del Círculo obrero electricista ha publicado otra nota aplaudiendo la decisión del Sr. Urzáiz.

En Málaga.

En el expreso ha marchado a Madrid una Comisión de exportadores de garbanos que pretende conferenciar con el ministro de Hacienda para exponerle los inmensos perjuicios que les ocasiona el nuevo gravamen sobre este artículo, del que tienen vendidas grandes partidas con contrato a precio fijo.

Insisten en afirmar que la exportación de garbanos en nada perjudica al país, porque las clases que se exportan no se consumen en España, y habría que venderlas a bajo precio con destino a piosos.

Estos negociantes no expondrán los daños que se causan a los necesitados con la salida de artículos indispensables para la vida y en momentos en que su falta o disminución eleva los precios.

Indigna esta desfachatez de los acaparadores.

Lo que dice Romanones.

El presidente del Consejo manifestó esta mañana que anoche asistió a una reunión celebrada en el despacho del ministro de Fomento, a la que asistieron el alcalde de Madrid y el ingeniero de la provincia, trazando un plan de obras públicas, que creía conjuraría la crisis obrera.

Refiriéndose después al problema de las subsistencias, dijo que recibía telegramas aplaudiendo y censurando las disposiciones del Sr. Urzáiz.

Uno, protestando contra ellas, le han dirigido los almacenistas de garbanos de Sevilla, que dicen que serán causa de que se les apolillen las existencias.

—Que bajen los precios para que todos puedan adquirirlos y verán cómo no se apolillan — exclamó el conde de Romanones.

¡Obrero! EL SOCIALISTA es el diario defensor de los intereses de tu clase. Léelo y procura que le lean todos tus camaradas.

Labor de nuestro diputado

Ayer vió al ministro de la Gobernación nuestro amigo Iglesias, preguntándole, en primer término, cuál era la causa de que no se dejaran salir de Irún las armas cortas que allí había, y que, según el ministro de Hacienda, su exportación es ilícita, y según el ministro de Estado, nada había hecho para que se detuvieran.

El Sr. Alba contestó al diputado socialista que él no era más que un mero ejecutor en ese asunto de lo que disponía el ministro de Estado, y que al indicarle ayer las partidas que podían salir, ni un solo instante demoró la orden para que la exportación de las mismas se efectuase.

Iglesias hizo notar al ministro la contradicción entre lo afirmado por él y lo dicho por el de Estado.

Después, el diputado socialista se quejó de que en la designación de alcalde para La Arboleda no hubiese tenido en cuenta el ministro lo expuesto muy razonablemente por los obreros organizados de dicha población y apoyado por él a petición de los mismos.

El ministro replicó a nuestro amigo que sobre dicho caso había pedido datos al gobernador de Vizcaya, y que, con arreglo a ellos, favorables al que es ya alcalde, había hecho el nombramiento.

Después de indicarle Iglesias que juzgaba desacertado tal acto, le dijo que terminaba su entrevista pidiéndole imparcialidad en la resolución de dos expedientes sobre incapacidad de concejales de La Carolina y sobre apelaciones de carácter electoral de Herencia y de Ríos Castrelo del Valle, Gudiña, Gomeñade, Irijo, La Peroja, Entrimo y Lobera.

El Sr. Alba respondió que procedería imparcialmente en todos los casos, y que estudiaría con mucho interés las apelaciones de los elementos agrarios de Orense.

UNA CRUELDAD

Cuarenta personas sin hogar

Hace pocos días dedicábamos un sueltito en nuestro periódico a la crueldad cometida con cuarenta personas que habitaban unas chozas de la carretera de Extremadura, y a las que se ha dejado sin hogar al ser demolidas las miserables viviendas, dándoseles a sus habitantes sólo un día de plazo entre el aviso de que se les iba a dejar al aire libre y el cumplimiento de esta decisión.

Las pobres mujeres, que vinieron a nuestra Redacción para darnos conocimiento de la crueldad que con ellas se había empleado, han vuelto de nuevo a visitarnos, para decirnos que no sólo el daño tremendo no ha sido reparado, sino que aún se siguen procedimientos de inhumanidad incalificables para los desposeídos.

Las 40 personas cuyas casas se derribaron siguen viviendo al campo raso. Valieran poco o mucho aquellos hogares que la munificencia de la administración oficial — esa misma administración que en otras ocasiones y para con otras personas tan escandalosamente espléndida es — tasó en 28 pesetas, para las pobres gentes que las habitaban tenían un precioso valor: el de que las preservaban de las inclemencias del invierno, escudándolas contra los ataques del frío, que tantas víctimas está causando entre los desgraciados que no tienen dónde cobijarse.

Nos dijeron nuestras visitantes que se las había presentado un guardia para anunciarles, por orden superior, que si no quitaban los trastos de la carretera se les prendería fuego.

Y alegaban las acongojadas mujeres con una lógica irrefutable:

—No tenemos dinero para buscar un cuarto en que meter nuestros muebles. Ningún casero nos los admitirá a crédito. Y esos muebles es cuanto poseemos. ¿Dónde vamos a llevarlos?

Esta misma reflexión deben hacerse las autoridades que con tanta severidad han procedido en esta ocasión.

El asunto le tiene en estudio nuestro compañero Largo Caballero, que en la última sesión, como ya hemos dicho, interpelló al alcalde sobre él.

Esperamos que del estudio que haga nuestro amigo saldrá alguna resolución que haga algo de justicia para quienes tan despiadadamente han sido tratados.

La paz necesaria

Lo que dice Masterlinck.

Interrogado por Le Matin el ilustre dramaturgo belga acerca de cómo será el porvenir, ha expuesto su pensamiento en estos términos:

«De qué porvenir habla usted? Si se trata de un porvenir lejano y general, yo tengo confianza en los destinos venturosos de la Humanidad, y la paciencia, el heroísmo, el espíritu de abnegación, la grandeza de alma, todas las virtudes inesperadas de la guerra acaba de revelar en esta larga y dura prueba, no hacen más que afirmar y aumentar esta confianza.

Hay otro porvenir más próximo, en el cual no penetran los profetas sino para extraviarse, y en el que ocurre casi siempre lo contrario de lo que la sabiduría humana ha intentado prever. Es, pues, inútil aventurar juicios sobre el mismo.

En cuanto a la tercera zona, que tocamos casi, donde estaremos mañana, antes de que el porvenir obediente que en ella se vislumbra no se convierta en un presente indócil o en un pasado irremediable, prefiero decir lo que temo más que celebrar por anticipado lo que espero de él, porque un temor prudente evita más daños que bienes reporta una esperanza irreflexiva.

Confieso, pues, que sobre todo rechazo que la paz se haga antes de que termine la guerra realmente; es decir, antes de que el enemigo del género humano se halle en la desesperación de la muerte y en la imposibilidad de ofender.

Tal ocasión de asegurar la dicha de este mundo no volverá a presentarse nunca. Así podemos nosotros, que tenemos la dicha en nuestras manos, no abrirlas antes de tiempo.»

Reclamaciones y huelgas

Madrid.—Siguen en huelga los trabajadores zapateros del taller del Sr. Martínez.

Y las autoridades han comenzado a hacer de las suyas para defender los intereses del patrono, que se niega a conceder el insignificante aumento de 25 céntimos.

En esta obra de resistencia patronal, injusta, colaboran dichas autoridades. Ayer actuó de colaborador el guardia de Seguridad número 427. Este agente realizó el acto heroico de detener a los compañeros Ricardo Ondaro, Felipe Delgado e Hipólito Rincón, que pasaban por la calle de Caracas, a unos 300 metros de distancia de la casa del patrono, y lo hacían para cerciorarse de cuántos eran los que se prestaban a traicionar la causa de los huelguistas.

Este servicio del guardia de Seguridad mereció las alabanzas del comisario de distrito, quien recompensó al agente relevándole de realizar sus funciones durante dos días.

De este modo el comisario excita a los agentes de Seguridad a que continúen

atropellando a los trabajadores que defienden sus intereses y protejan los del patrono infratransigente.

Y esto es una más que coacción de la autoridad.

También fueron detenidos los compañeros Virginia González, Clemente Calvo y Casto Moreno por sentarse en un banco bastante distante de la casa patronal.

Fué el mismo guardia el encargado de la hercúlea. El mismo guardia que, si juzgase por sus propias necesidades las de los demás, no sería tan celoso defensor de los intereses contrarios a los de los trabajadores que no tienen medios suficientes para la vida con los jornales que cobran.

De cuanto dejamos dicho se deduce que las altas y bajas autoridades, en esta lucha, como en casi todas, realizan toda suerte de coacciones para que los patronos triunfen en sus ansias de explotación.

Y esto no está bien, y además no es función de las autoridades.

Barcelona.—Una Comisión de contrastistas de obras visitó al gobernador para hacerle saber que no acceden a las peticiones de los albañiles huelguistas ni aceptan la intervención de la primera autoridad.

Después de recoger esta noticia, un periódico añade:

«El Sr. Suárez Inclán ha dicho a algunas personas que le han aconsejado que proponga al Gobierno que dé facilidades a las Asociaciones obreras para que contraten directamente las obras, prescindiendo de la intervención de los contrastistas. El gobernador ha acogido con satisfacción esta idea y se la propondrá al Gobierno, pues éste debe intervenir en casos en el que, como el presente, una de las partes se muestra en tan marcada actitud de rebelión.»

—Ayer empezó la descarga de cereales de los vapores «Novillo», «Tropiero» y «Exemplaire», amarrados al muelle.

Esta operación la realizaron durante largo rato un grupo de esquirols, sin que se notase nada de particular, pero apenas salió de uno de los tinglados el carro, un grupo de huelguistas, apostado cerca del paseo de Colón, se echó encima y provisos de cuchillos, abrieron los sacos, esparciendo la carga por el suelo.

Ante la actitud de los huelguistas, dispuestos, al parecer, a no permitir que continuase la labor de los esquirols, fueron suspendidas en absoluto las tareas de descarga.

Prosiguen las negociaciones para solucionar el conflicto.

Noticias diversas

De arribada.

Ayer llegó a Vigo, de arribada forzosa, el transporte inglés «Rio Sao Matheu», adquirido hace poco en Portugal.

Procede de Rio Janeiro, con 1.900 sacos de café para El Havre.

El capitán, desembarcado por hallarse enfermo, quedará aquí hasta su curación.

Salvando un vapor.

Dicen de Alicante que para prestar auxilio al «Siena» ha llegado a Tabarca un vapor enviado desde Gibraltar.

Continúan los buzos sus trabajos de reconocimiento en el barco, taponando las vías de agua.

Los trabajos van dando buen resultado, y se confía en poder sacarlo pronto a flote.

Protesta contra unas autoridades.

La protesta del pueblo de Bormujo (Savilla) contra sus autoridades va adquiriendo caracteres de gravedad.

Ayer fueron a la capital numerosos vecinos de dicho pueblo, entre ellos muchas mujeres y niños, dirigiéndose en manifestación al Gobierno civil.

Expusieron al gobernador los atropellos de que son víctimas por parte de las autoridades locales.

Entregaron un extenso escrito formulando las quejas y peticiones, y después estuvieron en la Audiencia y entregaron al fiscal una denuncia de los sucesos acaecidos en Bormujo.

Entre las muchas cosas gordas que pasan es que los arbitros municipales no los pagan los amigos del alcalde.

Legalidades en una Caja de Ahorros.

La sesión de ayer en el Ayuntamiento de Logroño fué borrascosísima por tratarse del estado actual de la Caja de Ahorros municipal.

Resulta un activo igual al pasivo, pero existen 160.600 pesetas en descuentos ilegales y 710.000 de pérdidas, procedentes de haber vendido valores en depreciación, y otra partida en láminas de la Denda municipal, incotizable por el momento.

Los imponentes piden su dinero, siendo imposible devolverlo.

Mientras una Comisión resuelve, el Ayuntamiento garantiza los intereses de los imponentes suspendiendo los pagos hasta resolver el conflicto.

Casa del Pueblo

Asociación Artística Socialista.

Se ruega a todas las compañeras y compañeros que pertenecen al Cuadro artístico se pasen el próximo día 7, a las ocho y media de la noche, por Secretaría, al objeto de presentar al nuevo director.

Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las seis, Sociedad de obreros en hierro.

En el salón pequeño: A las ocho de la noche, Sociedad de empedradores.

LA POLITICA

Esta mañana manifestó el jefe del Gobierno que hoy había publicado la Gaceta los decretos relativos a la selección y amortización en el ejército, estando satisfecho de ello, ya que así demostraba con obras lo que prometió en el Congreso, aunque nuestra experiencia nos aconseja, antes de asentir a esta satisfacción del conde, esperar el cumplimiento de las citadas disposiciones.

Agregó el presidente que no se ha publicado ya el decreto creando el Estado Mayor Central porque espera conocer las opiniones que le faltan de los que intervienen en el debate en el Congreso.

—Mañana se celebrará Consejo de ministros en Palacio.

Por la tarde marchará el jefe del Estado a otra cacería a La Granja.

Allí irá el lunes el presidente para desear con D. Alfonso.

ACABA DE PUBLICARSE

Polémica de la Guerra. (Los orígenes. Romances e ideas. Principios políticos en pugna. Batallas económicas. El espíritu del Socialismo.) Interesante libro, por Luis Arcaquiel, en el que se analiza la guerra actual en sus diversos aspectos y sus consecuencias en el económico y político. Precio, 3,50 ptas.

El Socialismo y el Conflicto europeo. (El mismo: he ahí el enemigo! Debe España intervenir en la guerra?) por A. Fabra Fivaz. En esta obra se expone la actitud de la Internacional obrera; se establece la responsabilidad de cada uno de los beligerantes; se estudia la política interior y exterior de Alemania, Francia e Inglaterra; y se determina la situación de España ante el conflicto europeo. Precio, una peseta.

Las vende EL SOCIALISTA

A las que pidan de cinco ejemplares en adelante se les hará el 15 por 100 de descuento.

Centenario de Cervantes

Al concurso de música para el himno a Cervantes abierto por la Junta del Centenario han presentado partituras 35 compositores.

Dentro de este mes se nombrará el Jurado a que hace referencia la real orden de 25 de julio último.

El Gobierno de Filipinas ha aprobado la cantidad de 50.000 pesos con destino a los gastos de viaje y representación de un Comité de delegados de Filipinas para asistir a las solemnidades que se celebran en Madrid con ocasión del tercer centenario de Cervantes.

—El Comité ejecutivo del Centenario ha organizado una serie de conferencias cervantinas, que serán dadas por los individuos que forman parte de aquél, siendo la primera la que dará en breve don Francisco Rodríguez Marín en la Asociación de la Prensa.

—Estas conferencias serán gratuitas. —Para la Exposición cervantina continúan ofreciéndose objetos de singular mérito, entre los que figuran el retrato de Cervantes y pasajes de su vida y de sus obras literarias.

Por invitación del ministerio de Instrucción pública, todos los departamentos ministeriales y dependencias de los mismos están enviando al Comité ejecutivo notas de los cuadros y objetos artísticos que, reuniendo aquellas condiciones, serán enviados a la Exposición cervantina.

SUCESOS

Accidente en un gimnasio.

Casualmente se produjo la fractura de una vértebra cervical Francisco Mora, de veintitún años. El accidente ocurrió en un gimnasio de la calle del Marqués de Leganés.

Las tarifas de los tranvías

En pro de la rebaja.

Prevía invitación de la Comisión gestora, ayer se reunieron, en la Cámara de la Propiedad, representaciones de todas las barriadas de Madrid, para tomar acuerdos, en virtud de no haber sido implantada, como se creía, la rebaja de tarifas de tranvías el día 1.º de enero.

Estuvieron representadas las barriadas de Ventas, puentes de Segovia y Toledo, Prosperidad y Guindalera, Bombilla, Carabanchel Alto y Bajo y la del Pacífico.

Después de discutir los motivos originados de que la rebaja no haya sido implantada el día 1.º de año, entre otros acuerdos se tomó el de celebrar varios mítines en las diferentes afueras, en el mismo día y hora, y cuyas conclusiones serán idénticas, para, en manifestaciones pacíficas, y coincidiendo todas, hacer entrega de las mismas al Gobierno.

En estas conclusiones, razonando la necesidad de que el abaratamiento de las tarifas de tranvías es una gran mejora para la clase trabajadora que reside en las afueras, se pedirá sea esta acordada por decreto por el Gobierno.

Probablemente, estos mítines se celebrarán el domingo 16.

Las rentas del obrero

San Sebastián, 4.—Isidoro Robledo, de cuarenta y tres años, ocupado en la descarga de un vapor en el puerto, tuvo la desgracia de caer al agua. No sabiendo nadar, el infeliz obrero pereció ahogado.—C. 002.702.75.66

LA CUESTIÓN DEL PAN

CONTRA LOS LADRONES

Firmada por «Unas mujeres del pueblo» se ha publicado una hoja dirigida a las mujeres y a todo el vecindario de Madrid, en la que se da cuenta del robo que en el peso del pan continúan haciendo los panaderos, después de haber elevado el precio del mismo.

Las mujeres que firman la hoja exponen con claridad los hechos y señalan los remedios, que no son sólo ejercer la acción directamente contra los tahoneros que roban, sino señalar a las autoridades como consentidoras de estos latrocinios y decir al pueblo no debe hacerse representar en los Ayuntamientos y demás Corporaciones del Estado por quienes representan aspiraciones distintas a las suyas e intereses contrarios a los del pueblo que trabaja y apenas puede vivir.

Tiene para nosotros mucho interés lo que dicen las mujeres del pueblo, que son las de nuestra clase, y reproducimos íntegra dicha hoja para contribuir gustosos a su mayor circulación.

Dicen las mujeres del pueblo: «No sin temor hemos reanudado la campaña contra el bochornoso robo de nuestro pan, que acometíamos en agosto último.

Entonces las autoridades, altas y bajas, respondieron a nuestra acción con muy lindas farsas, cuyo resultado positivo fué la elevación del precio del pan.

Antes de intervenir nosotras, secundadas por el aplauso de las personas decentes, los kilos de pan de 850 gramos costaban 44 céntimos, y 23 céntimos los medios kilos de 425. Ahora estos mismos pesos cuestan 50 y 26 céntimos.

Para semejante vergüenza cayó un alcalde, publicó otro un folleto indeciblemente malo, adoptaron actitudes trágicas un ministro y un gobernador, y se reunió una Comisión con encargo expreso y urgente de estudiar el problema—¡para rato tienen los que esperan un luminoso dictamen!

Aquí solo han pasado cuatro cosas, a saber: que pagamos el pan más caro; que siguen robando en el peso; que las autoridades no hacen nada, y que un señor Tercero, defensor en estrados de los tahoneros ladrones es, a estas fechas, concejal del Ayuntamiento de Madrid, y para mayor ignominia, concejal de la clase de benéficos. ¡Salud, madrileños sufridos y mansos de corazón, a este ilustre personaje que va a reverdecer los laureles de los periclitos Sres. Senra, Aragón y Alvarez Arranz, por activa unos y por pasiva otros, denodados paladines del fraude del peso y en la calidad del pan!

La empresa de pedir lo que pagamos la hemos reanudado con temor; incluso porque las cosas se dan de tal modo que pudiera no sospecharse—vistos los resultados positivos de la anterior campaña—que procedemos subvencionadas por los tahoneros ladrones. Y no se tome por redundancia lo de tahoneros y ladrones, porque ocurre que los hay que, ahora como antes, dan lo que se les paga, y ocurre también, si no mienten nuestros informes, que los contados tahoneros que no roban y que cuecen bien, son los que más próspera ven su industria.

Dijeron este verano los tahoneros que no podían vender el kilo de pan a menos de 54 céntimos; contra esta elevación, se alzaron los obreros de la industria panadera, probando, como tres y dos son cinco, que no había razón ni motivos honrados para modificar el precio de 44 céntimos; contra los 54 céntimos se alzó lo que pudiéramos llamar opinión, y hasta pareció como que se alzaban las autoridades, desde el ministro de la Gobernación hasta los alcaldes; pero el hecho es que ahora los mil gramos de pan nos cuestan nada menos que 57 céntimos y medio. ¡No hemos de sentir temor al reanudar la campaña!

El 21 del pasado diciembre hemos acometido de nuevo la ardua e ingrata labor de hacer que se nos puse el pan; noventa denuncias de robo fueron hasta el 31 el resultado de nuestra campaña, y el promedio del fraude comprobado—y castigado ya en bastantes casos—es de 75 gramos por libreta. Verdad que en algunos casos el robo es menor, pero en no pocos llega a los 100 gramos. ¡Es decir, que hay tahonas que por 400 gramos de pan cobran 26 céntimos!

Pues bien; desde el 22 de diciembre habla la Prensa de nuestras denuncias, y de ellas se ha hablado al señor alcalde; y, sin embargo, los tenientes de alcalde no se dignaron efectuar un solo repeso, siguiendo la conducta que sin duda se trazaron cuando traidora y abusivamente se elevó el precio del pan.

Y con toda lealtad decimos también que los tenientes de alcalde ahora nombrados harán lo mismo, por donde la evitación del robo diario y organizado la esperamos sólo de nosotras y de nuestra perseverancia, si al fin logramos mover a la masa de ciudadanos dignos de la bienaventuranza por su ejemplar mansedumbre de corazón.

Acometemos esta nueva empresa con temor de que los tahoneros eleven de nuevo el precio del pan, amparados como hace meses, de las autoridades, y nada confiadas en que se nos secunde por todos; pero la acometemos porque ya no se puede más; porque es imposible la vida con jornales cortos, con jornales que escasean o faltan, con las vitallas caras, con el robo, desde luego tolerado, y no parece sino que sancionado y amparado en el peso del pan, de la carne, del pescado, de todo.

Y no culpamos a las autoridades, no;

éstas tienen el deber, y le cumplen, de hacerse gratas al comerciante de comestibles, al pescadero, al verdulero, al tahonero, al carnicero. Culpamos al pueblo todo que se deja estropear, explotar y robar, y que encima lleva al Ayuntamiento hombres que defendieron en los Tribunales a los tahoneros ladrones.

La apatía, la indiferencia, la resignación con que sufrimos tantos males nos hacen merecedores de ellos...

Y, sin embargo, el día que todas—¡oh, mujeres y madres, hermanas nuestras!—y que todos exigiéramos lo que pagamos, sin más, habría concluido el robo que sufrimos.

Una vez más pedimos que se nos secunde e imite, y esto no en bien nuestro, sino en bien de quien siga nuestros desinteresados consejos.

Madrid, 2 de enero de 1916.

Las denuncias.

Ayer se celebraron en el Juzgado del distrito del Centro dos juicios por denuncias que contra el robo del pan formularon nuestras compañeras.

El juez del distrito, cumpliendo su deber, condenó al dueño de la panadería de la calle de la Aduana, 7, al pago de 50 pesetas por cada una de las dos defraudaciones de peso denunciadas, más pago de costas.

El juez del distrito de la Inclusa condenó a doce días de arresto, indemnización a los defraudados y costas al dueño de la panadería de la calle de la Colegiata, 3.

Un cura aprovechado

El cura párroco de San Martín de Arenas convocó desde el altar al vecindario para un día del pasado diciembre con objeto de tratar un asunto importante.

Acudieron a la convocatoria buen número de vecinos, y por el cura párroco les fué comunicado el asunto de interés. Era para pedirles se inscribieran en una lista de donantes para realizar obras en el cementerio.

La concurrencia, en general, no atendió los deseos del párroco, y éste, irritado, se expresó en términos de poca consideración para los reunidos.

La irritabilidad del cura párroco se explica. Estaba acostumbrado a que el vecindario se le sometiera mansamente, y no puede ver con tranquilidad que no se le someta, y, lo que es más lamentable para él que no le entrega los dineros que voluntariamente le reclama.

A nosotros nos parece muy bien la conducta de este vecindario de San Martín de Arenas, y en ella deben persistir. No queremos terminar sin decir que con lo recaudado por derechos de entierro hay suficiente para cubrir todas las necesidades, incluso la de conservación del cementerio, que el cura párroco quería arreglar a costa del vecindario.

Basta una mediana administración.—Corresponsal.

De la comarca orensana

Aunque toda España es Montjuich tratándose de caciquismo, en esta desgraciada comarca impera dicho azote con mucha más fuerza que en otros puntos de nuestro país.

Dos hechos de gran relieve lo demuestran: uno, de carácter electoral, y otro, que guarda relación con la justicia.

En las elecciones últimas de concejales fueron tantos los abusos y las ilegalidades cometidas, que se produjeron apelaciones ante el ministro de la Gobernación por los electores agrarios de los Ayuntamientos de Ríos, Castrelo del Valle, Guadina, Gomerende, Irijo, La Peroja, Entrimo y Lobera.

¿Prosperarán estas apelaciones? No lo sabemos, porque es tal la fuerza del caciquismo en nuestra nación que muchas veces sus principales mantenedores están en el Poder.

Sin embargo, los agrarios de esta provincia están dispuestos a luchar contra los caciques hasta conseguir la victoria, tarde ésta lo que tarde.

En el asunto judicial lo ocurrido es lo que sigue: Unos cuantos caciques echaron abajo los muros de unas huertas, y denunciaron, como autores de tal hazaña, a los labradores asociados.

Hecha la denuncia, el juez procedió en seguida contra nueve asociados, a los que metió en la cárcel, y aunque no aparece ningún testigo de cargo, no admite a los presos fianza personal ni metálica.

En cambio, en la fiesta de Santa Lucía, celebrada en el pueblo de Santa Marina de Ciudad, hubo un choque entre los agrarios y un grupo de caciques, siendo éste el provocador, y por más que el cabecilla del mismo, un cura, hirió a una joven con un arma de fuego, el juez no ha procedido contra él y se niega a tomar declaración a algunos de los que presenciaron el hecho.

Es decir, que la llamada justicia no se para en barras cuando se trata de las víctimas de los caciques, y nada hace contra éstos cuando cometen faltas o delitos.

¿Cómo extrañar, ante estos hechos, que el odio se apodere de los labradores y que el pensamiento de estas honradas gentes no sea otro que el de acabar con el imperio caciquil?

Y lo conseguirán, porque se hallan animados de una fuerte voluntad y de una tenacidad a toda prueba.—Un enemigo del caciquismo.

Orensé, enero 1916.

¡Abajo la guerra!

Los nuevos Ayuntamiento

Elecciones anuadas.

Como los perjudicados han sido amigos suyos, La Epoca vuelve en su número de anoche por los fueros de la legalidad y de la sinceridad electoral, relatando un hecho que, aunque no es diferente de otros realizados por los conservadores, nos interesa reproducir, para que se entere el pueblo de cómo proceden unos y otros.

Dice el diario idóneo: «A pesar de los propósitos decididos y terminantes de que no se constituyera ningún Municipio en España con concejales interinos, expuestos por el Sr. Alba, con general beneplácito, al poseerarse de la cartera, el caciquismo local ha arreglado las cosas de manera distinta.

En Morella, capital de distrito de la provincia de Castellón, los conservadores, a despecho de todas las vejaciones impuestas por un alcalde contrario, obtuvieron en las elecciones municipales un ruidoso triunfo. La Comisión provincial, ciego instrumento del caciquismo, afirmando que justicia es lo que de cinco quieren tres, sin pretexeo alguno, y sólo fundándose en fútiles nimiedades, anuló la elección, y a pesar de que el fallo no es ejecutivo, interin el ministro de la Gobernación no resuelva el recurso correspondiente, el 31 de diciembre por la noche, se comunicó la suspensión a los concejales electos, y se hizo el nombramiento de interinos. Estos constituyeron el Ayuntamiento morellense el día 1.º del actual, y el primer acto de la nueva Corporación fué separar violentamente de sus cargos a los empleados municipales.

En el pueblo de Monóvar, también de la provincia de Castellón, se ha constituido asimismo el Ayuntamiento con concejales interinos, designados por el gobernador la madrugada del día 1.º de enero, por el hecho de haber declarado nulas las elecciones la Comisión provincial. Estamos seguros de que el ministro de la Gobernación desconoce estos hechos, y de que procurará evitar el mal, resolviendo en justicia los recursos procedentes.

En otro lugar del periódico cuenta La Epoca cómo se ha resuelto, de espaldas a la ley, un empate de dos concejales en Monóvar (Alicante).

Cómo se nombran alcaldes.

En El Mercantil Valenciano hallamos una edificante relación, que nos indica el inhumano procedimiento seguido por el Gobierno para nombrar los alcaldes de real orden.

Dice el diario de Valencia: «Romanones ha pasteado de lo lindo, y no ha dejado a nadie satisfecho. La verdadera cuestión política estaba circunscrita a los distritos de Játiva, Alcira, Gandia y Enguera.

En Játiva el alcalde nombrado no es del Sr. Rubio, y si bien aparece como afecto al Sr. Castro, es público y notorio que el genuino candidato de Castro era el prestigioso y antiguo liberal D. José Sastre, que ha quedado postergado para hacer menos dolorosa la derrota del señor Rubio.

Lo de Alcira es más bonito. Se disputaban el distrito los Sres. Comenge y el marqués de Castellfort (de Castro), y Romanones da la vara de Alcira a Castellfort y la de Alberique a Comenge. Hay que advertir que se tiene como olvidado al Sr. Huguet, de Algemesi, que es un elemento valioso en el distrito. Y hay también que tener en cuenta que en la sombra se vislumbra la candidatura del Sr. Montesinos Ochea, entendido del Sr. Castro, y que cuenta también en el distrito con bastante fuerza.

Lo de Gandia resulta incomprensible: nosotros, al menos, no nos explicamos ese laborioso de manos del conde de Romanones al no nombrar alcalde de real orden para Gandia.

Respecto a Enguera, se disputaban la vara el Sr. Albiñana (D. Rafael), ex diputado provincial; el senador D. Carlos Testor y el Sr. Albiñana Sanz (D. José María). El gobierno la ha dado al candidato del Sr. Testor, abandonando Romanones a su amigo íntimo Albiñana Sanz.

No queremos ser prolijos. Aquí de la vieja fórmula: «Sin comentarios.»

El de Gijón.

El marido más escandaloso que darse puede se ha registrado en la constitución del nuevo Ayuntamiento.

Reformistas y conservadores, puestos de acuerdo, realizaron chanchullos tan vergonzosos, que el público que asistió a la sesión saltó completamente asqueado al darse cuenta de quienes eran los personajes en quienes habían depositado su confianza para administrar los intereses del pueblo.

Todos los partidos que tienen representación en el Municipio han contribuido al espectáculo.

Los republicanos, contra el criterio de los más autorizados del partido, habían acordado votar para la alcaldía a un conservador. Muchos están arrepentidos de haber tomado ese acuerdo, pues llegaron a darse cuenta, aunque tarde, de todas las indecencias de que son capaces los reformistas para lograr lo que se proponen.

De los que siguen al traidor—a pesar de todo lo que diga El Noroeste, nosotros seguimos y seguiremos llamándole traidor—no hablaremos, puesto que ya sabemos que en las elecciones municipales se aliaron con aquellos que más probabilidad de triunfo pudieran ofrecerles, no importándoles que fueran de los más reaccionarios o los más radicales,

Los que siguen al hombre de 1909, que son cinco concejales, y cinco de los ocho conservadores, se pusieron de acuerdo con los del tráfuga; los tres restantes votaron por quien les pareció o en blanco; los republicanos, una vez convencidos del engaño de que habían sido víctimas, decidieron votar en blanco.

Como los reformistas vieron que de elegir el alcalde el Ayuntamiento no hubieran alcanzado ese puesto, sin duda se pusieron de acuerdo con su jefe para que recayera el nombramiento en uno de los conservadores de su confianza. Se repartieron con los conservadores las tenencias, dando una a los republicanos. Se repartieron los dos sindicatos entre el conglomerado reformista-conservador... Y tenemos el Ayuntamiento convertido en un escenario donde los ediles se dirigen mutuamente frases muy gruesas mientras que la administración del pueblo queda relegada al olvido.

Por de pronto hemos visto ya el principio de un sainete, representado por los Sres. Galarza, alcalde saliente, y Valdés Prida (a) Pin, concejal reformista entrante.

Todo lo que sucede servirá para que el pueblo abra los ojos y dé la recompensa merecida a estos políticos y se desengañe de que los únicos que pueden hacer labor útil desde los escaños edilicios son los que obtienen su representación honradamente; los que más en contacto están siempre con el pueblo; los que mejor representan los intereses y aspiraciones del pueblo; en una palabra, los socialistas, que somos los que cumplimos nuestro deber y arrojamus de nuestro lado a los que cometen actos que estén en pugna con nuestras doctrinas.

¿Cómo? Muy sencillo. Siguiendo de cerca la labor que realicen los nuevos ediles y ajustando los actos a aquella labor y las fuerzas de que se disponga para hacerla rectificar.

Nosotros seguiremos de cerca todo cuanto en el Ayuntamiento se realice, y acudiremos a la tribuna pública a dar cuenta al pueblo de todo lo que hayamos observado, y si este pueblo rompe con la indiferencia suicida que le domina, haremos una buena labor, que redundará en beneficio de todos.—Llorcari.

LA GUERRA

En Occidente.

En Flandes los ingleses han apagado los fuegos de dos baterías alemanas: una, al nordeste de Ipres, y otra, al norte de Armentieres, y han dispersado a varios grupos de trabajadores.

En el Artois los alemanes, después de un violento bombardeo, hicieron un intenso fuego de artillería contra las trincheras inglesas del norte de Albert, pero no pudieron realizar el ataque por no poder salir de sus refugios el fuego de los cañones ingleses.

En la Picardía la artillería francesa ha producido grandes daños en las fortificaciones alemanas del sudeste de Vailly.

Y en la Champaña los alemanes, después de una larga preparación por parte de la artillería, atacaron las trincheras francesas entre la cota 193 y la altura de Tahure, pero fueron completamente rechazados.

Los franceses han destruido algunas trincheras alemanas y han hecho estallar varios depósitos de municiones del enemigo.

En el resto del frente no ha ocurrido nada digno de mención, según los partes oficiales.

En Austria.

El parte de Viena referente a las operaciones en el frente italoaustriaco comunicó lo siguiente:

«A consecuencia de la mayor transparencia de la atmósfera, ayer fué más viva la actividad de la artillería en todo el frente de la costa.

En la región de Carnia, especialmente en Oslavia, llegó a ser muy violenta. Fueron rechazados un nuevo ataque contra las trincheras por nosotros conquistadas al norte de Dolje y un ataque con granadas de mano contra nuestras posiciones del monte San Michele.

Nuestros aviadores bombardearon las construcciones militares de Ola y Strigno.»

En Rusia.

El cuartel general ruso comunica que durante la jornada del día 4 los alemanes intentaron atravesar el Dwina por Eilshenhof y fueron rechazados por los moscovitas, los cuales dispersaron también a varios destacamentos enemigos que pretendían acercarse a las posiciones de Tzargrad.

En la Volinia los alemanes han sido arrojados del bosque que se extiende entre Kostinkhova y Podtcherevitchi, en la región de Czartorysk.

En la Galitzia, y sobre el curso medio del Strypa, los rusos salvaron las alambradas y ocuparon parte de las trincheras de los austroalemanes, al este de Biela-vintzo, tomando, además, al asalto una obra de fortificación.

Y en la Bukovina, al noroeste de Czernovitz, también ocuparon los moscovitas una línea de trincheras austriacas y rechazaron después varios contraataques

Desde Herencia

Crecimiento de la Agrupación socialista.—Donativos para la Casa del Pueblo.—Un socialista, presidente de la Junta municipal del Censo.

Cada día que pasa gana más terreno en esta localidad la causa socialista.

Han sido altas en esta Agrupación el compañero Eloy Cobos y el propietario D. Agustín Díaz.

El primero, obrero manual, de oficio pintor, es persona inteligente y culta, que ya tiene demostrados sus anhelos y entusiasmos por la causa de los oprimidos. En los seis años que lleva laborando en la Junta local de Reformas sociales, como representante de los trabajadores, ha sabido interpretar en todo momento sus intereses y defender sus derechos. Recientemente ha sido elegido presidente de la Junta municipal del Censo, de cuyo desempeño del cargo saldrán, seguramente, beneficiados los intereses generales de la localidad y la interpretación de las leyes en su más estricta justicia.

El segundo también es persona que dedicó grandes simpatías a la causa de los oprimidos, y que viene al partido mostrando con hechos sus buenos propósitos.

A su ingreso ha seguido un donativo de 50 pesetas, con destino al fondo para levantamiento en esta de una Casa del Pueblo.

Además, han sido alta 25 compañeros más, que, aunque de menos significación circunstancial, la tienen, sin embargo, por su demostrado cariño a las aspiraciones proletarias.

Estas son las consecuencias de la saña con que se combate en esta a las ideas socialistas y a quien las defiende, y de las traiciones que a la democracia hicieron aquí los que un día pelearon al lado de los elementos de la izquierda.

Sigan unos y otros por ese camino. Nosotros nos encargaremos de continuar enseñando a los trabajadores el camino de su mejoramiento y de procurar la unión política de verdaderos republicanos y socialistas, a fin de combatir a caciques y traidores.—C.

violentísimos, que costaron a los atacantes numerosas pérdidas.

Los partes de Viena y Berlín afirman que continúa la batalla con gran encarnizamiento en la Volinia, en la Galitzia y en la Bukovina, y que han sido rechazados todos los ataques de los moscovitas, a los que atribuyen enormes bajas.

En los Balkanes.

No hay noticias de las operaciones militares en las fronteras de Montenegro.

—La Gaceta de Venecia dice que después de quince días de penosísima marcha han llegado a Durazzo las primeras fuerzas italianas desembarcadas en Valona (Albania).

Y desde Cetina comunican que los italianos y serbios proceden activamente al desarme de las bandas albanesas, cuyos jefes, algunos de los cuales son militares austriacos, se refugian en Bulgaria.

—De Lausana comunican, con referencia a noticias de la Gaceta de Frankfurt, que el general Mackensen ha recibido órdenes de emprender la ofensiva contra las fuerzas aliadas de Salónica.

Y desde París transmiten un telegrama de Atenas, acogiendo el rumor de que ha comenzado el movimiento germanobúlgaro en la frontera griega y el ataque contra las posiciones francoinglesas, habiéndose extendido la lucha a toda la línea.

Según la Gaceta de Voss, al ataque ha precedido una reclamación de Alemania al Gobierno de Grecia exigiéndole la evacuación de Salónica por los aliados y amenazando si no con que los búlgaros y turcos entrarán en Grecia.

Los telegramas de última hora procedentes de Italia hacen prever también la inminencia del choque.

Los críticos militares alemanes dicen que toda la empresa quedará reducida a la intervención de los cañones de grueso calibre.

Noticias varias.

El jefe del Gobierno inglés ha presentado en el Parlamento el proyecto de ley estableciendo el servicio militar obligatorio para todos los ingleses solteros y viudos sin hijos que el día 15 de agosto próximo pasado estuvieran comprendidos entre los diez y ocho y cuarenta y un años.

Irlanda será excluida de los efectos de la ley.

También serán exceptuados los hombres que no residan en la Gran Bretaña.

El ministro de la Guerra, lord Kitchener, declaró necesaria la reforma del actual sistema de reclutamiento, que no permite mantener los efectivos indispensables para lograr la victoria.

A la sesión asistió el ministro Mac Ken-na, a quien se suponía opuesto al servicio obligatorio.

La Cámara ha aprobado, en tercera lectura, la modificación de la ley de Municiones, atendiendo a las reclamaciones de las Trade-Unions.

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.-Calidad excelente.-Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS

Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.090). Cava Baja, 33. Valencia, 5 (teléfono 4.795).

Pilar, 41 (Guindalera). Martínez Campos, 1. Libertad, 28 (teléfono 4.368). Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.691).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (jueves).

A las doce.-Cocido con sopa... 0,50 ptas. A las seis.-Albóndigas a la española... 0,50

CARNERÍA COOPERATIVA DE LOS COCHEROS DE MADRID

Travesía de San Mateo, 6.

Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, y en la calidad del producto. Se sirve a domicilio.

Travesía de San Mateo, 6. (Teléfono, 5.166.)

LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2, Casa del Pueblo. Secretaría: 38 (tel. 4.714)

Table with 3 columns: PERSONAL TÉCNICO, CONSULTORIOS, FARMACIAS. Lists various medical services and locations.

Cuota familiar, 2,25 pesetas.-Individual, 1,15 pesetas

Entierros... Adultos: Coche con cuatro caballos empunachados. Niños: Coche-estufa con dos caballos empunachados.

Servicios de vacunación, incubaciones, inyecciones anti-tiféricas, hipodérmicas y subcutáneas, etc. Clínicas operatoria en el Consultorio Norte. Repeticiones elaboradas para los enfermos de la Mutualidad Obrera, que lo necesitan por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

M. ROCA

FOTÓGRAFO

Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.-TETUAN, 20, Madrid.

Amplias y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaures, Iglesias, Queda, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribás, Pascual Percequillo, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gueco, Varela, Gasco, Sanchis, Casas, Merodio, Meliá, E. Torralva Beci, Daniel Angulo, Alvarez Angulo, J. de Villena, J. Besteiro, A. Atienza, A. Sabarot, L. Martínez, etc., etc.

Grandes descuentos a Centros y Sociedades

TRAJES AZULES ÚTILES PARA MECÁNICOS

Grandes existencias.

Farmacia, número 3.-MADRID

Cooperativa Socialista Vizcaína.

Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios.

Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, alpergatas y batería de cocina.

San Francisco, 9.-URRUTIA, 38. Alameda San Basilio, 12.-BILBAO

ALBUM REVOLUCIONARIO

Colección de retratos sueltos, propios para salones de Centros Obreros, de

Marx, Engels, Becker, Owen, Bebel, Saint-Simon, Liebknecht.

Colección completa, 80 céntimos. Pedidos a EL SOCIALISTA

ESTUDIOS HISTÓRICOS

Demóstenes.-El Primero de mayo a través de los tiempos... 5 céntimos. Ríos.-Los orígenes del Socialismo moderno... 15. Dhan.-La revolución rusa... 20. Carretero.-Crítica del nacionalismo vasco... 50. Mora.-Historia del Socialismo español... 1,50 pesetas. Marx.-Revolución y Contrarrevolución... 1,50. Simarro.-El proceso de Ferrer y la opinión europea... 4. Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA

ACCIÓN SOCIALISTA

REVISTA SEMANAL ILUSTRADA

Economía.- Sociología.- Religión. Literatura.- Folletín encuadernable.

Precio: 10 céntimos.

CONAC

El más fino y el más puro



FARO

De venta en todas las Tiendas y Cafés.

ANA ABREGO

Profesora en partos. Honorarios módicos.

Andrés Mellado, 22

R. FERNANDEZ ROJO

FABRICA DE SELLOS DE CAUCHO

Manufactura de precintos, marchamos de plomo, acero y cartón y aparatos para su colocación en cajas, paquetes, cacharros para leche, etc.

Rótulos de hierro esmaltado, tintas para sellar y rotular.

Calle de las Fuentes, 7.-MADRID

BARBERIA COLECTIVA SILVA

Núm. 4. Abonos de diez servicios, 2,50 pesetas. Servicio suelto, treinta céntimos. No se admiten propinas.

Cooperativa Socialista Valenciana.

Peso y calidad garantizados.-Economía en los precios.-Servicio a domicilio. Padilla, 4.-Centro de Sociedades Obreras.-Valencia.

BIBLIOTECA SOCIALISTA

A 5 céntimos: Meliá.-¿Ganará el pan... (cuento). Aventuras de un niño despota (ídem). Juan Soldado (ídem). Meliá.-El pobre Pepin (ídem). Los emigrantes (ídem). El hijo del minero (ídem). El cigüeñito (ídem). Fía en Dios... (ídem). Caridad (ídem). El repatriado (ídem). Pequeñas verdades. Meliá.-La indiferencia en materia política. Demóstenes.-El Primero de Mayo a través de los tiempos. Gerki.-Compañero. Carretero.-Socialismo socialista. Lafargue.-El ideal socialista.

Leyes de reunión y de asociación. Kautsky.-La teoría y la acción en Marx. Torralva Beci.-La civilización y la guerra. Meliá.-Los rechazados (dos montajes, en verso). Meliá.-La guerra y la patria. Meral Estévez y Sabarot socialista. A 12 céntimos: Almanaque Socialista de 1914. Almanaque Socialista de 1916. Gueco.-El Celso y sus amigos. Demóstenes.-Educación socialista en España. Liria.-La máquina contra el obrero en el régimen capitalista. La máquina a favor de la Humanidad, según las leyes naturales. Iglesias.-Las Sociedades de resistencia. R. Jahn.-Roberto Owen. L. Alas.-Propheten. Bayla.-Saint-Simon. Besteiro.-Luis Blanc.

Ríos.-Los orígenes del Socialismo moderno. Doctor Queraltó.-Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis. R. de Ancochea.-Cuentos. Varios.-La propiedad. J. Rosasina.-Socialismo. J. López y López.-Los tercos, heara de España. A 20 céntimos: Lafargue.-El materialismo económico. Th. Dan.-La revolución rusa. Almirante.-Lecturas para obreros. Gueco.-Colectivismo y revoluciones. A 25 céntimos: Deseche.-Estado acerca del Socialismo científico. Iglesias.-Mito de controversia en Bandas de Trucel.-Democracia socialista y Anarquismo. Liria.-La Cooperación. F. Carretero.-Celebración de actos cívicos.

A 30 céntimos: Lafargue.-El Socialismo y los intelectuales. Ley electoral. F. Bernis.-Carlos Marx. Leyes y reglamentos de Accidentes de trabajo y sobre el Trabajo de mujeres y niños, con observaciones de R. Oyuelos. Mangasarán.-Sin Dios (Nuevo catecismo, con prólogo de Tomás Meabe). A 40 céntimos: P. Lassalle.-Programa obrero. A 50 céntimos: Aquino.-Breves estudios biográficos. J. Domenech.-Los rebeldes (comedia dramática en un acto y tres cuadros). Fidal.-Pablo Iglesias en el Partido Socialista (biografía-semblanza). E. de Francisco.-Manual de prácticas socialistas. Liria.-El teatro social y la perfectibilidad de la salud.

F. Carretero.-Crítica del nacionalismo vasco. La Internacional (himno, letra y música). La Marsellesa de la paz (ídem). La Commune (ídem). Canto del Primero de Mayo (ídem). J. Armengol y Sabarot.-Los convencidos (drama en un acto y dos cuadros). E. Torralva Beci.-Hogar (comedia en un acto). Dr. José Ancochea.-La Pedagogía de Francisco Ferrer (conferencia). F. Domenech.-Nuevo Mundo (tragedia-musical). A una peseta: Verdes Montenegro.-De mi campo. César R. González.-Luminaria. Kautsky.-Parlamentarismo y Socialismo. Marx.-Misericordia de la Filosofía. Domenech.-Lo humano (novela). Sueños pasados y futuros (novelas cortas). Meliá.-La leona (drama en un acto y dos cuadros).

Folletín de EL SOCIALISTA

ENRIQUE LLURIA

Evolución Superorgánica.

(La Naturaleza y el Problema social.)

La naturaleza no es sólo fuerza rítmica, sino que está sujeta a las grandes leyes de la energía, de la continuidad y persistencia. El dinero, de que tantos maldicen, aun aquellos que lo tienen y tocan sus inconvenientes porque ven todos los días las zozobras que despierta, lo inconsistente e inestable que resultan, como base de una familia y de la sociedad, las inmundicias a que se presta, las vejaciones a que se ven sometidas personas dignísimas, que recurren al suicidio como último recurso; el dinero y la propiedad son los que alteran el curso de la historia, retrasándolo; son los mismos que alteran la salud del hombre; las civilizaciones decaen y enferman por la misma razón que el hombre degenera por no encontrar un medio apropiado a su desarrollo. (Véase salud y leyes generales de la mecánica.) El desarrollo progresivo y armónico del superorganismo humano requiere la concordancia con las leyes naturales. No me propongo enumerar uno solo siquiera de los infinitos males y dolores de este medio social; eso está en el ambiente, todo lo pregona; la literatura de todo género, novela, teatro, prensa y, mejor que nada, la misma medicina; todo eso constituye un arsenal inagotable de dolores y de crímenes. Mi propósito era tan sólo tratar de hacer comprender que las leyes armónicas de la evolución no pueden cumplirse porque el medio social actual es incompatible. Las ciudades, tales como están hoy construidas,

responden a las exigencias del régimen capitalista, y, por tanto, son incompatibles con la sociedad del porvenir. De las ciudades actuales lo menos que de ellas puede decirse es que son feás, sucias y maldolientes. En cuanto a sus condiciones higiénicas, son un verdadero desastre, son pudrideros de carne humana; digalo si no la enorme mortalidad que cuentan en su activo enfermedades infecciosas tales como la tuberculosis y el tífus. Para que pueda ser un hecho lo que hemos dicho en otro lugar, la salud y las leyes generales de la mecánica, es indispensable que las sociedades futuras construyan de nuevo sus ciudades, atendiendo a los preceptos higiénicos para que el hombre viva en completo estado de salud, y se vea libre para siempre de la serie de enfermedades que le atormentan; algunas han desaparecido ya, como la peste negra, la lepra, viruela, cólera, etc., y otras van menguando a medida que la civilización avanza. Las casas o habitaciones a lolecan del mismo defecto, y éstos son difíciles de desarraigar, porque obedecen a los egoísmos naturales de la propiedad. El que tiene una casa, o la construye, por regla general, lo que quiere es la renta. ¿Que la casa no tiene condiciones higiénicas? Bueno; ¿y a mí qué me cuela usted? -dirá el propietario.- Me produce la renta, que es de lo que se trata. ¿Que hay poblaciones en que la mortalidad es abrumadora y criminal? ¡Que vamos hacer! -dicen las autoridades, cruzándose de brazos. Hay ciudades, barrios, casa, que son focos de infección, y que suponen la muerte de miles de criaturas humanas. Para estos casos hay autoridades en la materia, que han hecho leyes y reglamentos de sanidad e higiene; pero estas leyes no se pueden cumplir porque obligarían a una serie de gastos, que son lesivos para el capital; de ahí un conflicto, en que la autoridad cumple su misión, poniéndose del lado del más fuerte.

Las fábricas y talleres se resentían del mismo vicio de origen, y no he de entretenerme en analizar, lo que resultaría ocioso. Baste decir que las ciudades y todas sus construcciones son la resultante de un estado de cosas de una organización social absurda, que las revoluciones no deben contar con ninguno de estos recursos de la sociedad actual, porque son impropios para una sociedad basada en las leyes naturales. En una palabra, todo el medio social actual es incompatible con la sociedad del porvenir. Una función social nueva requiere órganos nuevos. HOMBRE.- Sabiendo cómo los colores son distintos modos de vibración, se comprende lo que quiere significar D. Santiago Ramón y Cajal al decir que los sentidos, particularmente el oído y la vista, son colectores específicos de movimientos ondulatorios, o, como los llama Max Nordau, aparatos numeradores. Aquí se puede ver, con todas sus consecuencias, la relación de lo externo con lo interno, y cómo el hombre es un producto de la mecánica universal. Supongámonos el caso de un pintor, para que éste pueda reproducir el color con exactitud es indispensable que sus ojos sean buenos colectores específicos de esos distintos ritmos, que constituyen toda la escala variadísima de los colores, sin cuyo requisito no los podrá representar tales como son. Los pintores serán tanto más exactos en su colorido cuanto mayor sea su adaptación a la luz, es decir, lo externo a los centros visuales del artista, lo interno. El ser un buen colorista depende de esa aptitud de los ojos, de ser buenos colectores específicos de movimientos. El hombre, para estar sano, debe vivir en armonía con las leyes naturales; de lo contrario, degenera como individuo y como especie. Establecida hoy en la ciencia biológica la especificidad, la descendencia de cualquier célula, ya sea epitelial, muscular o conjuntiva, debe reproducir

siempre el mismo tipo celular, o, en su defecto, una de las formas ancestrales o que correspondan a una de las formas de su período embrionario. Según esto, cuando en un individuo se desarrolla un tumor, un epiteloma, por ejemplo, los elementos celulares de que se compone dicho tumor reproducirán una de las formas atávicas o embrionarias que han precedido al desarrollo y formación del tejido epitelial. Así considerado, un tumor es la degeneración de un elemento propio del tejido; pero en un estado de regresión y proliferación monstruosa. Valiéndonos del símil de Pascal, que compara la Humanidad, considerada como una gran unidad, a un hombre que siempre está aprendiendo, resultará aún más la exactitud del símil comparando a los hombres individualmente, en la estructura social, a lo que son las células en la estructura del tejido animal, y se deduce que las unidades hombre, en todo el presente período histórico, constituyen una verdadera degeneración social; los hombres son aún formas morbosas y en distintos períodos de regresión atávica; pero en ninguna manera el tipo normal del hombre. Ni el hombre, como individuo, ni el hombre en la gigantesca concepción de Pascal, se librarán de su degeneración mientras vivan en contraposición con la armonía de las leyes universales. Dos palabras, para terminar. El problema social no se reduce únicamente a una cuestión económica, cuestión de pobres y ricos, sino que es el problema más hermoso y profundamente humano de cuantos se puedan resolver. Las nuevas ideas, tan temidas como desconocidas, lejos de pretender un atraso en la historia de la Humanidad, aspiran a un perfeccionamiento y felicidad indefinidas. FIN DE LA PRIMERA PARTE